

Conférence-projection par

Béatrice Sergent

La naissance du train

un parcours littéraire



L'apparition du chemin de fer et son développement au-delà de toutes les espérances, ont été un phénomène majeur du 19^e siècle. Les prodiges technologiques et la modification du territoire qu'il a engendrés sont à jamais ancrés dans les souvenirs d'un siècle d'art et d'histoire.

A travers la littérature, nous observons le cheminement du train « objet » vers le train générateur d'émotions et le train source d'un symbolisme fécond (symbole du pouvoir, de l'inconscient...). Rêves, fantasmes, peurs, admiration... le train a inspiré les grands écrivains comme Emile Zola, Jules Verne, Victor Hugo ; il a illuminé ou déprimé les poètes comme Verlaine ou Emile Verhaeren, troublé et amusé les romanciers et auteurs de théâtre qui en ont fait le décor de situations nouvelles, plus ou moins burlesques ou effrayantes.

Au travers de nombreux extraits de textes et de quelques vidéos, nous pourrons voyager avec les pionniers du chemin de fer, découvrir les premières sensations des voyageurs, vivre avec eux la modification des paysages des campagnes, et nous laisser entraîner dans un parcours littéraire...

Béatrice Sergent